
•  АКТУАЛЬНО
Сравнительно недавно 

участником прямого 
эфира радиопрограммы 
«Чорнобильський 
меридіан», подготовленной 
журналистами 

объединенной редакции 
«ВЧ» Александром 
КОЛОТОМ, Валерием 
КУЗЕНКОВЫМ и 
Эдуардом КУЗНЕЦОВЫМ, 
стал главный инженер 

научно-производственного
объединения «Припять»
И. А . СИНЮКОВ.

Работники НПО, 
вероятно, долго будут 
помнить декабрь 
истекшего года, когда 
остро возник вопрос 
о самом существовании
объединения. С этого и 
начался диалог Игоря
Алексеевича 

с радиослушателями.

Природа— не один в зоне воин
— Сейчас у работни

ков объединения основа
ний для беспокойства, 
мне думается, нет. Гос
комимущества Украины 
утвердил Устав, подпи
сал контракт с М. А. Се
довым о назначении его 
генеральным директором 
НПО «Припять». Объе
динение продолжит ра
ботать в том структур
ном составе, который су
ществовал до сих пор. 
Конечно, в дальнейшем 
будут меняться или по
являться новые задачи, 
будет меняться и стру
ктура.

Многих интересует со
стояние дел по реализа
ции программы «Век
тор». Могу доложить, 
ЧТО проект первой очере
ди «Вектора», наконец- 
то, утвержден. Как зна
ют читатели «Вестника 
'Чернобыля», газета не
однократно об этом писа
ла, к проекту, подготов
ленному ВНИПИЭТ, бы
ло много замечаний с 
нашей стороны, как за
казчиков, и со стороны 
контролирующих орга
нов. Сейчас все они так 
или иначе учтены.

На реализацию этой

программы в 1992 году 
было запланировано из
расходовать 3 миллиона 
673 тысячи рублей, и мы 
их освоили. Ведутся pa- 
боты по строительству 
хранилища твердых ра
диоактивных отходов в 
районе Бураковки, закан
чивается монтаж опытно
го производства по дез
активации металла в ра
йоне КПП «Диброва». И 
вообще, реализация про
граммы «Вектор», в свя
зи с планами строитель
ства «Укрытия-2» и ос
тановки работающих бло
ков Чернобыльской АЭС, 
становится для нас при
оритетной. Это не зна
чит, что нет трудностей. 
Большие сложности с 
финансированием, мате

риально-техническим сна
бжением. Из-за нынеш
него положения в стране 
многие связи нарушены, 
проблемы иной раз воз
никают буквально на ро
вном месте. Но мы ста
раемся их решать.

Думаю, что наше 
объединение не останет- 
ся в стороне и от работ 
по строительству объек
та «Укрытие-2». Но кон
кретно можно будет об

этом говорить только по
сле завершения между
народного конкурса по 
разработке проекта по 
преобразованию «сарко
фага» разрушенного. че
твертого энергоблока в 
экологически безопасную 
систему. Будет проект, 
будет ясна доля нашего 
участия в его реализа- 
ции.

Важнейшее задание, 
которое мы завершаем 
выполнять, — это возве
дение комплекса водо
охранных сооружений на 
левобережной пойме ре- 
ки Припять. Закончено 
строительство 11-киломе
тровой дамбы, которая 
призвана препятствовать 
смыву радионуклидов в 
реку Припять, всех дру
гих сооружений комплек
са, дороги по гребню да
мбы. Останется незавер
шенной лишь одна рабо
та, которую зимой выпол- 
нить невозможно, — это 
одернение дамбы. Боль
шим испытанием станет 
для всего этого комплек
са весенний паводок. На
сколько эффективно он 
будет препятствовать 
смыву радионуклидов, 
сколько их будет уходить

с подземными водами — 
ответы на эти вопросы 
мы получим весной. Про
грамма испытаний этих 
водоохранных сооружений 
разработана.

Все, наверное, помнят, 
как потрясала объедине
ние в 1992 году неста
бильность финансирова
ния. В конце концов ос
новные проблемы нам 
удалось решить. Не было 
существенных задержек 
с выплатой заработной 
платы, не было остановок 
работы. В 1993 году фи
нансирование работы НПО 
«Припять» предполагает
ся осуществлять через 
Администрацию зоны от
чуждения.

Однако конкретные 
планы работы на буду
щий год на всех уровнях 
еще не утверждены. Это 
— результат бесконеч
ных реорганизаций, пере
становок, переподчине- 
ний — общая наша бе
да. Нами же планы на 
1993 год и производст
венные, и научные сфор
мулированы давно. Ду
маю, что они будут ут
верждены.

В последнее время нам 
стали все чаще бросать 
упреки в низкой эффек
тивности работы. Мол, 
основную работу по сни
жению радиационного фо
на в 30-километровой зо
не проделала природа, 
вклад людей незначите
лен, вмешательство наше 
в эти процессы либо ма
лоэффективно, либо вре
дно. Позволю себе с 
этим не согласиться? С 
самого начала так и пла
нировалось, что основную 
работу по снижению ра
диационного фона долж
на проделать сама при
рода. При нынешнем ра
звитии науки и техники 
людям это не под силу. 
Человек лишь помогает 
ей, вмешивается там, 
где сама природа бесси
льна. Не спорю, второ
пях, в первые годы пос
ле аварии, ошибок было 
сделано немало, послед
ствия некоторых прихо
дится устранять до сих 
пор. Но ведь и опыта 
тогда практически не бы
ло соответствующего. И 
без нашего вмешатель
ства на промышленных 
объектах, в населенных 
пунктах, лесных экосис
темах удержать распро
странение радионуклидов 
в пределах 30-километро
вой. зоны было бы нево
зможно. Это должны все 
сознавать.

Научно - исследовате
льские работы ведутся в 
зоне очень интенсивно.

ЗДЕСЬ СЛЕПОЙ РАСЧЕТ ЛИШЬ НА О К Р У Ж А Ю Щ У Ю  СРЕД У 
ВЕДЕТ К РАДИАЦИОННОЙ ПРОПАСТИ



Конечно, хотелось бы 
иметь от них больший 
эффект в области прак
тического применения и 
мы над этим работаем, 
но не всегда это удается.

Оперативность выпол
нения производственных 
заданий тоже снизилась. 
И этому есть объектив
ные причины. Вспомним, 
что в первые годы пос
ле аварии на ликвидацию 
ее последствий были 
брошены ресурсы такого 
огромного государства, 
как СССР. Здесь рабо
тала правительственная 
комиссия, представители 
правительств бывшего 
Союза и Украины, кото
рые имели власть, могли 
принимать решения и не 
только требовали их вы
полнения, но и без заде
ржки обеспечивали ис
полнителей всем необхо
димым. Теперь положе
ние в корне изменилось. 
Разорваны производст
венные связи, не хвата
ет средств, материальных 
ресурсов. И все же ра
бота идет, трудности и 
нехватки преодолевают
ся.

Благодаря тому, что 
вопрос о взаиморасчетах 
был решен на уровне ка
бинетов министров Рос
сии и Украины, мы пога
сили свою задолженность 
порядка 60 миллионов 
рублей российским пред
приятиям и организациям. 
Сложнее дело обстоит с

обменом купонов на руб
ли для тех наших работ
ников, которые прожива
ют в России. Перечис
лять их зарплату в Рос
сию на домашние адреса 
— дело, при сложившей
ся обстановке, явно не 
реальное. Проще решить 
вопрос об обмене в Чер
нобыльском филиале
Иванковского отделения 
Сбербанка. Письмо с та
кой просьбой в соответ
ствующие органы мы 
подготовили и надеемся 
на положительное разре
шение этого вопроса.

Ситуация с нефтепро
дуктами у нас сложная 
и, думаю, такой остане
тся еще долго. На бли
жайшее время вопрос с 
бензином нам удалось 
решить. Хуже с дизель
ным топливом. Его все
го на несколько дней ра
боты. Мало того, мы вы
нуждены обеспечивать 
бензином все организа
ции, которые осуществ
ляют перевозки наших 
работников. Им бензин 
получить не удалось. Мы 
и в дальнейшем будем 
принимать все меры, 
чтобы обеспечить основ
ные перевозки. Кстати, 
хочу попросить помощи 
и поддержки вашей газе
ты, всех работников зо
ны отчуждения в осуще
ствлении контроля за ра
циональностью использо
вания ГСМ. С таким тру
дом удается заправить 
тот же автобус, а он по

том возит по три-пять че
ловек. И никакой дис
петчер за этим уследить 
не может. Всем надо 
браться за решение этой 
проблемы.

Сложности немалые се
йчас с получением элек
троламп, спецодежды, 
продовольствия. Отсюда 
нарекания на неосвещен- 
ность улиц Чернобыля, 
несвоевременную выдачу 
спецодежды, нередкое от
сутствие некоторых про
дуктов в рационе и од
нообразие питания. И 
эти проблемы мы стара
емся разрешать. Руко
водство ПТиЭС получи
ло задание улучшить ос
вещение улиц города. 
Ищем швейное предприя
тие, которое смогло бы 
поставлять нам спецоде
жду. В то же время рас
считывать на получение 
«афганок» нашим работ
никам не стоит: все, что 
изготавливается в Укра
ине подобного рода, идет 
на нужды армии. Каж
дый месяц в соответствии 
с индексацией цен повы
шается стоимость лечеб
но-профилактического пи
тания вахтовиков. Но сле
дует знать, что сейчас 
никто ничего в долг не 
дает, все требуют пред
оплату, а денег у наше
го ОРСа нет. Вот толь
ко недавно мы аванси
ровали ОРС 20-ю милли
онами рублей. Сейчас 
нужен новый аванс в 50

миллионов рублей. Если 
этот вопрос решим с ми
нистерством, то будет 
легче, ОРС сможет за
купить продукты впрок.

В то же время я кате
горически против выда
чи сухих пайков или де
нег персоналу вместо ле
чебно - профилактическо
го питания. Люди неиз
бежно начнут экономить, 
да и приготовить эти про
дукты должным образом 
в условиях общежития не 
смогут, А лечебно-про
филактическое питание 
выдается для того, что
бы человек хоть частич
но компенсировал вред 
здоровью, причиненный 
при работе в условиях 
повышенного ионизирую
щего излучения. Да и 
инструкция по спецпита
нию категорически запре
щает заменять его сухим 
пайком или дополнитель
ными выплатами.

А вот в магазины за
возить товары, в том чи
сле и продовольственные, 
можно и нужно. Однако 
у ОРСа нет средств на 
предоплату при закупке 
товаров. Однако, думае
тся, что при желании ру
ководство ОРСа выход 
могло бы найти. Может 
быть, их заставит рабо
тать более активно то, 
что в зоне и в вахтовом 
поселке Зеленый Мыс 
стали появляться коопе
ративные магазины, ко
торые становятся конку
рентами? Посмотрим.

Многих вахтовиков бес
покоит то, что, по их 
мнению, на могильники 
вывозятся вещи, которые 
еще можно использовать, 
что часть из них разво
ровывается. Могу про
информировать, что по 
этому поводу работала 
комиссия и мною подпи
сано распоряжение о по
рядке захоронения. Но, 
думаю, мы еще вернем
ся к этому вопросу, то
чку ставить рано.

И последняя группа 
вопросов, касающаяся са
доводческого товарище
ства «Припять» и стро
ительства коттеджей во
зле города Киева. Садо
водческому товариществу 
в 1992 году помощь ока
зывалась, но, по общему 
мнению, недостаточная. 
Думаю, что в 1993-м мы 
найдем возможности эту 
помощь сделать более 
действенной. Решен во
прос отвода земли под 
строительство коттеджей. 
Сейчас разрабатываются 
типовые проекты этих 
коттеджей. Будут люди 
получать участки и стро
ить себе жилье.
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